

Intervención del Presidente de la República en Visita a Catherine Salgado - Operada de Cardiopatía Congénita AUGE
PALABRAS DEL PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA, RICARDO LAGOS, LUEGO DE VISITAR A MENOR CATHERINE SALGADO, OPERADA DE CARDIOPATÍA CONGÉNITA A TRAVÉS DE AUGE PILOTO

SANTIAGO, 13 de noviembre de 2002

Mi presencia acá tiene por objeto, en primer lugar, alegrarme de lo que ocurrió con Catherine y sus papás, con John y con Gloria, con esta familia.

Cuando dijimos en agosto que las cardiopatías congénitas se van a tratar, aquí están las cardiopatías congénitas y se han tratado. Se ha cumplido lo que hemos dicho.

¿Por qué me parece tan importante, y por qué estoy aquí? Porque creo que la reforma de salud no puede esperar, las Catherine no pueden esperar. Y por eso he sido tan enfático en decir "yo espero que el compromiso que hemos adquirido en la Cámara de Diputados, que el proyecto de la reforma de la salud se va a despachar en este semestre, antes de diciembre, para que el año próximo pase al Senado y en el Senado también se despache en los primeros 6 meses, y tengamos una ley. Y eso querrá decir que en el presupuesto del año 2004 esto estará caminando.

Cuando me dicen que la gente no sabe bien en qué consiste el Auge, me parece que mi obligación es explicarlo por todos los medios. En una reforma hay muchos intereses. Entiendo el interés del Colegio Médico por defender los intereses de los médicos, y entiendo el interés de los trabajadores por defender sus intereses. Pero la obligación de uno como Presidente es preocuparse de los 15 millones, especialmente de aquellos que tienen poca voz. Y Catherine con sus padres tienen poca voz en Chile. Son gente honrada, trabajadora, modesta, me plantean que están haciendo sus ahorros porque quieren tener también su casa, porque viven ahora con sus padres, y mi obligación, entonces, es un sistema de salud donde lo que ellos recibieron ahora, desde que se detectó la enfermedad a los 2 meses, y Catherine estaba operada. Y eso es el Auge, acceso universal, todos tienen acceso, con una garantía explícita de cuándo se va a atender, acceso universal, A-U, con una garantía explícita, G-E= AUGE. Eso es.

Eso significa que hay 56 enfermedades, más de 2 mil operaciones de distinta naturaleza que están cubiertas. Pero esto comprende el 80% de toda la gente que está en los hospitales, 80% de toda la gente que está en los hospitales va a estar cubierta por el AUGE. Eso lo hemos hecho siempre en Chile. Chile tenía mucha mortalidad infantil, morían muchas guagüitas, y se hizo un programa materno-infantil, y mejoramos. Cuando llega el invierno vienen las enfermedades respiratorias, y tenemos a todos los niños en las salas IRA, y a los más viejitos en las ERA, ¿verdad?, y ustedes me han acompañado, los periodistas me han acompañado, y hay un programa especial para ello. No porque hay un programa especial para ello dejamos de atender las demás cosas.

Por eso, no es cierto el que las otras enfermedades que no están comprendidas se van a dejar de atender. Se van a atender igual que hoy. La diferencia es que vamos a partir con estas 56, y todo chileno, toda chilena va a saber en qué plazo lo van a atender. Eso es muy importante.

Y estoy seguro, y espero que en una discusión en el Congreso las cosas se discuten y se dan argumentos, y no se hacen huelgas. Como dije recién, el próximo 20 de noviembre, al igual que cada día del año, hay mucha gente que va a ser operada, la que va a ser operada de vesícula y que no la operen ese día va a perder su turno, le van a decir ""póngase a la cola"", y va a tener que esperar otros 150 días. ¿Es justo eso? No es justo. Nada justifica eso.

Espero en consecuencia, que no exista una huelga de los médicos, porque sería muy injusto para todos aquellos hombres y mujeres que ese día tienen que operarse. Sería muy injusto. Porque tenemos un sistema en que hay que esperar mucho. Eso es lo que queremos mejorar.

Por eso he llegado hasta acá, a alegrarme y demostrarle al país lo que hemos hecho ahora, como un plan piloto y lo que queremos hacer en el resto de Chile. Quiero decirle al país que este Presidente es duro de mollera, persigue las cosas con fuerza porque las creo. Yo creo que mi obligación es tener un sistema de salud para los que viven aquí en este sector, porque la salud de cada uno de ustedes es un derecho, y si no tienen plata, no se les atiende. Ese no es el Chile que yo quiero, ese no es el Chile que los chilenos queremos. Queremos un Chile donde todos podamos tener atención, y todos queremos tener atención como la tuvo la Catherine.

Quiero decirles con mucha sinceridad y con mucha fuerza interior, que vamos a salir adelante en esto, como hemos salido adelante en muchas otras cosas. Y vamos a salir ahora, porque no hay tiempo que perder, porque hay muchas más Catherine que están esperando que hagamos las cosas bien

Finalmente, quisiera señalarles que estoy muy contento de haber escuchado lo que ha dicho acá la directora del Hospital Calvo Mackenna, porque la doctora, con quien hemos estado otras veces, me ha hablado con mucho orgullo lo que ellos han hecho, porque ese es el orgullo que tiene cada médico de Chile, de lo que ha sido capaz de hacer. Tenemos grandes médicos, con tremendo sacrificio, y estoy seguro que los vamos a seguir teniendo, porque la reforma hay que hacerla con ellos, no contra ellos.

Pero me gustaría sí que, como hemos estado conversando estos dos años y medio, sigamos conversando, sigan conversando en la Comisión de Salud, donde tienen que aprobarse las disposiciones en el Parlamento, y no cada vez que mandamos un proyecto de ley hay una huelga. Porque, entonces, claro, es muy difícil hacer así.

Como le dije a uno de ellos, le dije ""bueno, ¿entonces ahora vamos a tener una huelga en la Cámara de Diputados y el año próximo vamos a tener una huelga cuando el proyecto esté en el Senado?"". No, en el Parlamento no es necesario hacer huelgas. Todos nos entendemos con palabras, somos gente grande, damos razones, y los diputados, los que ustedes eligen, votan. Ustedes cada cuatro años le ponen nota a los diputados y senadores, y votan. Bueno, díganle ustedes si quieren o no quieren el AUGE a sus diputados, sus senadores, y ellos también votarán, porque ellos son los representantes de ustedes.

Por mi parte, mi obligación como Presidente es explicar lo que estoy haciendo, y por eso estoy aquí, y muy contento de haber compartido con John, con Gloria, los papás de Catherine, y con todos ellos. Muchas gracias.

Declaraciones de S.E.

Periodista: Presidente, si el Auge está mostrando tan buenos resultados, usted mostraba el otro día algunos resultados bastante importantes, hoy hay otro caso más de cardiopatía, ¿a qué atribuye usted que los médicos se opongan de esta manera tan radical a la implementación, hayan anunciado esta paralización para el 20 de noviembre y las propias sociedades científicas del país, 34 sociedades, publican una inserción rechazando el tema técnico del AUGÉ, más que su aplicación y los resultados que pretende conseguir, fundamentalmente el tema técnico, a qué atribuye usted esa objeción?

S.E.: No, el tema técnico con la Sociedad Científica se ha conversado, el tema técnico se ha conversado, por ejemplo, con ellos cada uno de los protocolos que hay que tener para cada una de estas intervenciones. En consecuencia, de ese punto de vista yo creo que el tema técnico está superado. Ellos tienen otros temas, como el tema de la libre elección.

Pregúntele usted a Gloria o a John, ¿ellos querían libre elección?, ¿ellos tenían distintos médicos para atender a Catherine? ¿Ah?

Papá de Catherine: No, claro que no.

S.E.: Eso es, pues, ¿verdad?

Papá de Catherine: La gente pobre no lo piensa.

S.E.: Escuche usted, pues, ""la gente pobre no lo piensa"". Lo que ellos quieren es un buen médico que les atienda.

Ahora, ¿puede haber libre elección para el que lo puede pagar?, pues, que lo siga haciendo, ese no es el problema.

Ahora, ¿por qué mucha gente más modesta hace un tremendo esfuerzo por tener un bono de Fonasa para ir a ver el médico particular?, porque no lo están atendiendo bien en el consultorio, porque le dijeron ""vuelva en 60 días más"". Entonces, cuando a usted le dicen ""vuelva en 60 días más"", entonces usted va y compra un bono, claro. Pero si la atienden de inmediato no tiene necesidad del bono.

Pobladora: Señor Presidente, yo me hice, me vio la doctora, yo tengo una artrosis, me dio el papel para que saque una radiografía. Llevé el papel y me dicen en el consultorio que si puedo yo vérmelo particular, porque ahí me demoraría un año, de aquí al otro año me llamarían del hospital...

S.E.: Por la artrosis. Bueno, eso es...

Pobladora: Con qué saco yo si yo recibo el sueldo que usted nos da a nosotros, esos 36 mil pesos.

S.E.: Claro, entonces, eso es lo que usted tiene que resolver en la salud y lo que queremos resolver, verdad. Porque no es justo que le digan ""vuelva en un año más, hágalo particular"", ¿verdad?

Entonces, porque la artrosis...

Pobladora: Es lo más doloroso que hay.

S.E.: Claro, figúrese, mi mamá tiene artrosis, entonces uno ve cómo se va desarrollando la enfermedad, qué es lo que pasa con los huesitos, con la osteoporosis, todo aquello, ¿verdad?

Pobladora:... el brazo derecho, yo trabajaba bien, porque yo soy manipuladora de alimentación, y me tuve que retirar porque no pude seguir haciendo más fuerza.

S.E.: Bueno, entonces, eso es exactamente, ¿verdad?, y el suyo es un muy buen ejemplo, porque le dicen ""vaya al privado y haga tal cosa"", ¿ve?, o sea, libre elección. ¿Y usted qué le dice? ""Bueno, ¿pero y yo cómo lo hago?"".

Entonces, yo lo que acá haría sería, yo entiendo el tema, entiendo que el Colegio Médico defienda a los médicos, esa es su obligación, pero la obligación de uno es ver todo el país. Y si algunos pueden pagar libre elección, pues, que lo sigan haciendo, pero oponerse por esta sola razón, no me parece adecuado.

Pregunta: ¿Cómo va a enfrentar un posible paro, Presidente, con la misma fuerza con la que se enfrentó a los microbuseros?

S.E.: Bueno, yo espero que en verdad no se llegue a un paro, porque creo que sería muy malo, francamente.

Pregunta: ¿Pero cómo lo enfrentaría, de esa forma?

S.E.: No, yo creo que, esperemos que no haya paro y no haya que enfrentarlo, porque es tan desagradable después todo lo que pasa, usted ve que estamos ahí con unos juicios con los dirigentes de los microbuseros, en fin. Bueno, muchas gracias.